

# LA TARDE DE LORCA

DIARIO DE AVISOS FUNDADO EN ENERO DE 1909  
DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS

AÑO XIX | REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN, LETRA D, BAJO | SABADO 8 ENERO 1927 | TELÉFONO NUMERO 90 | NUMERO 4.836

## DEL MOMENTO

### EL CONCIERTO DE ANOCHE

Guardarán de él grata memoria los lorquinos asociados a la Cultural.

El insigne violinista Bordas, maestro de maestros, deleitó anoche a los concurrentes al Actualidades, con el selecto programa que tan maravillosamente interpretó, acompañado del notable pianista Narciso Figueroa.

Grandes artistas han desfilado por esta Delegación desde que fué constituida; hemos oído a violinistas como Manen y Sedano, y aún cuando sólo los técnicos en la materia pueden apreciar los distintos estilos que diferencian a artistas eminentes en un mismo instrumento, nosotros, juzgando como meros espectadores amantes de la música, habremos de decir que Bordas, llegó anoche a cautivar nuestra atención en grado extraordinario.

¿Por su especial estilo?

Mucho han escrito renombrados críticos musicales, respecto al especial estilo de Bordas, que le hizo destacarse entre violinistas eminentes. Del absoluto dominio que tiene del arco y del cálido sonido que su sinigual soltura arranca a las cuerdas, nace ese estilo personalísimo, sosteniendo las notas con pureza intachable, con gradaciones nunca oídas, hasta sutilizar el sonido de modo maravilloso prendiendo el hilo invisible de aquellas notas mágicas el espíritu anhelante del espectador... ¡Qué admirable modo de tocar, el de Bordas! Si arco y violín son algo inmaterial en sus manos!

El rato que nos hizo pasar fué delicioso y tan admirable el pianista Figueroa acompañándole, que las ovaciones del público se hacían interminables, correspondiendo los artistas con el aumento de dos números más del programa anunciado.

El concierto deja gratísimo recuerdo

JUAN DEL PUEBLO

## DEL TIEMPO VIEJO

### Una aventura de Felipe IV

Se dice, no sé con qué fundamento, que S. M. el Rey Felipe IV era de lo más mujeriego que ha nacido. Hablillas de dueñas y malos quereros, de sus contemporáneos debieron dar pábulo a estos rumores, porque la verdad es que, examinando minuciosamente cuantos documentos históricos hemos podido hallar, no hemos encontrado más que testimonios de la honestidad, fidelidad conyugal y religiosidad de tan grande monarca.

Ciertas e indiscutibles debían ser estas cualidades que se le atribuían, pues según manifestación de un embajador italiano en su corte, era el Rey «muy dado al amor, con mujeres de condición humilde, por lo común», y otro añade, refiriéndose a doña Isabel, esposa de Felipe IV: «Contentábase con llorar en silencio la infidelidad del Rey, que enamoraba a las mujeres de su propia servidumbre, y llegó a tener, según en Madrid se decía y refirió a su corte un veneciano, hasta 23 hijos bastardos.»

Nadie podrá creer, pues, con todos estos antecedentes, la aventura que vamos a referir y

de la que se supone protagonista al pidoso monarca.

Donde hoy se halla la calle del Espíritu Santo alzabase durante el reinado de Felipe III unas miserables viviendas donde cuidaban pájaros de cuenta y mujeres a las que antes se llamaba por su nombre y hoy, por delicadeza, se les dá otro que significa lo mismo.

El tercer día de Pascua del Espíritu Santo se desencadenó una furiosa tempestad, yendo a caer un rayo en aquel sitio, deshaciendo unas cuantas viviendas de moros, hazaña que los compasivos cristianos celebraron colocando una cruz de piedra con una paloma en el centro. Apesar del rayo y apesar de la cruz, o acaso por cumplimiento de la frase de que «detrás de la cruz se oculta el diablo», aquel lugar continuó siendo nido de pajarraeos, y, sobre todo, de pajarraeos Felipe IV, que, como es sabido, tenía la pequeña debilidad de gustarle la caza de chirilas, se dedicó una noche a rondar, con sus gentiles hombres, aquellos barrios, y al llegar cerca de la cruz salieron varios hombres a su encuentro, acometiendo con tal furia a él y a sus acompañantes, que por poco mandan a S. M. y gentilezas a buscar aventuras al otro mundo. Afortunadamente hubo quien lo socorrió llevando al Rey a su alcazar. Al día siguiente no se hablaba de otra cosa en

la villa y corte, contándose el hecho con tales comentarios y exageraciones, que el real pellejo de S. M. no quedaba servible ni para cribas.

No sabemos si relacionado con este acontecimiento ocurrió otro seguidamente, que fué la prisión de todos los vecinos del arrabal del Espíritu Santo, el ahorcar a cinco de ellos en la Plaza Mayor y el colocar las manos cortadas de los ajusticiados en palos juntos a la cruz de piedra. Dicen que estos picarones intentaron robar en casa del alcalde don Felipe y que por eso sufrieron tal castigo.

MAESE ZAPATA

### Sobre la bandera

*Nuestro buen amigo don Moisés Ippólito, concejal de este Excelentísimo Ayuntamiento, nos informa de todo lo concerniente a la bandera del Rg.º España, de la que sólo hay el paño, primorosamente bordado por las hábiles manos de señoritas lorquinas.*

*El Sr. Ippólito tiene en su poder, el producto de la suscripción cuya lista ya publicamos en este diario.*

*Para que la bandera sea entregada a la mayor brevedad posible, ha escrito la Comisión Municipal encargada de este asunto a la Fábrica de Toledo, pidiendo presupuestos.*

*De desear es, que esa hermosa bandera sea entregada con todos los honores, y en fecha próxima, al Regimiento Infantería España n.º 46, al cual fué ofrecida.*

### Instrucción pública

Las principales partidas correspondientes a Instrucción pública que aparecen para personal en los presupuestos publicados ayer en «La Gaceta», son:

- Administración central, pesetas 4.054.500.
- Escuelas nacionales, Pesetas 103.060.500.
- Inspección de primera enseñanza, 1.821.500.
- Escuelas Normales 5.946.750.
- Institutos de Segunda Enseñanza, 6.653.600.
- Universidades, 7.954.050.
- Escuelas especiales 2.978.530.
- Bellas Artes 3.536.612.
- Archivos, Bibliotecas y Museos, 1.925.250.

Auxilios y subvenciones, pesetas 1.136.800.

El total del presupuesto de Instrucción Pública asciende a 160.369.145 pesetas y como el último semestral sumó (doblado la cifra) 156.108.128, hay una diferencia a favor del actual, de 4.261.017.

Las principales consignaciones que aparecen aumentadas y las de los Institutos de Segunda Enseñanza, que llevan 100 mil pesetas de aumento, sin duda para el nuevo personal.

No aparecen los aumentos relativos a construcción de edificios por ir en el presupuesto extraordinario.

### Dinero, dinero y dinero

Verdaderamente que poco a poco va siendo la única palabra que tiene algo de imán para muchas almas poco menos que materializadas con el contacto de la tierra. Al hablar de dinero, parece que se ha de volver la cara a los Estados Unidos—los grandes depositarios del oro mundial—pero vamos a ver que también se puede hablar de dinero volviéndose hacia Alemania.

Como el ave fénix, Alemania va renaciendo de sus propias cenizas. El número de obreros parados disminuye lentamente. Si en agosto se contaban un millón 328.000, hoy quizá ni lleguen al millón. Las quiebras alemanas que llegaron a «dos mil» por mes, y las suspensiones a 1.500 mensuales, van bajando hasta tanto que hace aún pocos meses, el promedio venía a ser de unas 500 y 225 respectivamente. El dinero depositado en las cajas de ahorro del Reich, que a principios de año, apenas si llegaba a 1.800.000.000 de marcos, a mediados de año, pasa de 2.600.000.000 de marcos oro. Letras protestadas se contaban antes por miles. Se habían evaluado en 1.100 las que cada día se protestaban, hoy giran al rededor de 150 diarias. ¡Ya es diferencia!

Pero, aunque no en la forma de «liquidez», como dicen los financieros, el dinero alemán aparece en las cuentas ya fantásticas de las nuevas sociedades que nacen de la fusión o de comunidad de mutuos intereses. Lo que habían hecho los carboneros del Ruhr, y los fabricantes de potasa, y los de productos químicos y los armadores de barcos, lo hacen ahora las industrias de óptica y fotografía. Las cinco grandes casas alemanas—la Zeiss, de Jena; la Ica, de Dresde; la Contessa-Nettel de Stuttgart; la Erneman, de

Dresde y la Goerz de Friedenau se han unido para formar un frente único de defensa; los fabricantes de vagones están ya también al habla y se cuentan ya ocho o nueve de las principales casas dispuestas a formar un nuevo grupo que evite la propia competencia.

Las cinco principales fábricas de «linoleum» acaban también de fundirse y bautizarse con el nuevo nombre de «Deutsche Linoleum-Werke».

No hay que hablar del trust del acero alemán, que tanto ha dado que hablar y que ha repercutido en el extranjero, hasta querer formar otro contra él. El capital de la nueva sociedad del Trust supone entre toda clase de valores, nada menos que Mil cuatrocientos millones de marcos oro en números redondos. Y cuando se piensa que la inmensa mayoría de ese capital está encerrada en las carteras de las sociedades participantes, se puede llegar a la previsión de las enormidades y fluctuaciones que tales capitalazos pueden producir en el mundo. Y si no hubiera más que eso! Porque si se piensa que al mismo tiempo el trust de colorantes (Farbenindustrie) representa un capital de 1.100 millones de marcos, y que al mismo tiempo aumentan también los capitales de los Bancos, (ejemplo el Dresdner Bank y el Disconto), se comprende cuánta puede ser la loca admiración que trae el dinero.

¡Dinero, dinero y dinero!

S. de P.

### LANAS PARA LABORES

Nuevas variedades de la temporada  
Gran rebaja de precios

### Pieles para adorno

en tiras y trozos.  
Extenso surtido

### Casa Meseguer

PLAZA de la CONSTITUCION

CRONICA FEM NINA

### Las pieles fastuosas.-Los paraguas

Este invierno las pieles han hecho su aparición mostrando una original y sorprendente novedad, la de ostentar motivos decorativos, grecas, arabescos, cuadros y una extensa variación de dibujos en cuya innovación los peleteros parisinos acaban de revelarse verdaderos artistas.

Sin embargo, sobre toda esta diversidad de pieles triunfa el armiño con el cual se adornan los cuellos, solapas y bocaman-